

Se convirtió...al diablo

Todavía las gentes sensatas, las gentes que sin cegueras pasionales contemplan el desarrollo de los acontecimientos políticos, no saben explicarse por cuáles artes en la Convención del Teatro Trébol, el 11 de abril pasado, resultó "nominado" el Lic. Echandi y póstumo don Rafael Yglesias. Y es mayor el asombro cuando a la vuelta de un mes el Lic. Echandi escribe una carta pública en la que, para complacer al viejo duranismo argollero que tanto desdeña al civilismo, declara que la colaboración ijesista en su hipotético gobierno es especie que lo perjudica.

La mayor fuerza del echandismo la ha encontrado en las escasas docenas de civilistas que, por una solidaridad explicable, siguieron a don Rafael Yglesias cuando éste, adormecido por no sabernos cuáles medios, se echó en brazos del grupo que más lo ha maltratado, que más lo ha burlado, y que aun sigue maltratándolo por boca de su mismo candidato.

El señor Yglesias Castro siempre alardeó de ser abanderado de una fracción popular, y en discursos y manifiestos habló de democracia y combatió la vieja oligarquía política tan gráficamente denominada con el nombre de "Argolla".

Por eso no ha podido menos que causar el más profundo estupor esta conversión o este naufragio en la sirtis verde y engañosa, donde eternamente han cantado las sirenas fatídicas.

Por eso ha extrañado al país esta rara conversión, que hace andar juntos a hombres tan opuestos, tan diametralmente opuestos, que uno de ellos, el Lic. Echandi, ha llegado a declarar que sus propios partidarios, los echandistas, consideran perjudicial la colaboración de sus aliados de hoy, los ijesistas. Y decimos adrede lo de ijesistas porque los civilistas, los que idealizaron la idea de su partido popular y democrático, no han podido avenirse con una alianza tan convencional, tan maldecida, tan imposible.

En la Legación de España

Ayer los elementos oficiales de la República y distinguidos miembros de la sociedad y de la prensa visitaron la Legación de España, para hacer presente al Excmo. Sr. Ministro de España y la muy Honorable Colonia Española su manifestación sincera de adhesión y simpatía con ocasión del 37 aniversario del hidalgo y noble Rey don Alfonso XIII, a quien nuestro pueblo como todos los pueblos de América Hispana aprecia y respeta.

"La Noticia Republicana" se adhiere al sincero homenaje y envía su respetuoso saludo al Monarca Español, haciendo extensivo al señor Ministro de España en Costa Rica, don Pedro Quartín, al señor don José Luis Alcázar, Cónsul General de España y a la estimable Colonia Hispánica residente en Costa Rica.

Una adhesión

San José, mayo 17 de 1923.
Sr. Director de
La Noticia Republicana
Pte.

Yo, Maximino Rojas Rojas, me declaro partidario del muy estimado hombre público Lic. don Ricardo Jiménez, pues como trabajador que soy no puedo acurrir por la Argolla maldita que oprime al pueblo.

¡Viva Jiménez!
En mi pueblo no pegan las cartitas del Dr. Hernández.
Maximino Rojas R.
TESTIGOS: R. M. Chaves R.
R. Ramírez.

A los civilistas Los argolleros son echandistas, nunca civilistas

— Parece que la famosa y ya histórica frase de don Alberto Echandi, en que repudia la posibilidad de que el señor Yglesias pueda figurar en su Gobierno, fue aconsejada por los *leaders* de la Argolla. Hay muchos argolleros que no ven con simpatía a preponderancia del señor Yglesias. Acostumbrados a ser consejeros subterráneos de todos los gobiernos y candidaturas en acedho de todas aquellas legaciones y prebendas que signifiquen meses de colonos, no pueden ver gustosos que don Rafael o los civilistas que están con el señor Echandi, les hagan la competencia, ya como asesores, ya como colaboradores del hipotético gobierno de don Alberto.

Y aun más, nunca falta algún argollero al lado del señor Echandi; pudiera ser que en cualquier momento de descaído don Rafael o algún civilista con versen con aquel; y a eso obedece el abandono en que don Alberto y sus satélites los argolleros tienen a don Rafael, después que pasó la Convención del Trébol. Antes de esa fecha don Rafael era para el echandismo un semi-dios; después de esa fecha don Rafael es un simple "arrimado", que perjudica al partido. Y si eso hace la argolla echandista con don Rafael Yglesias ahora, a tres días vista, que no hará con los civilistas en el caso remoto que llegue al Poder? Señores civilistas, cuando le están cortando las barbas al vecino, uno debe poner la suya en remojo.

El discurso de don Ricardo

Hace algún tiempo se fundó en Costa Rica el Ateneo, institución que quiso agrupar la intelectualidad nacional para su desarrollo y la facilidad de sus agitaciones artísticas.

Nuestro pueblo, tan dado a la risa, tan dado a los simbolismos "choteadores", empezó a formar un nuevo "Ateneo" de mediocre, de periodistas de pega, de sedicentes literatos, de petulantillos amigos del mutuo y del autobombo, de enclenques hombres públicos y flacos escritores, que no han hecho otra cosa que ponerse en lamentable ridículo provocando la risa de todos y moviendo la compasión de los más.

Pues bien, miembros conspicuos de este nuevo "Ateneo", los más caracterizados ejemplares de esta institución de pedantes, arlequines de una ridícula farsa que no han hecho más que derramar bilis porque se sienten maltratados en su inflamada grandeza por el valer positivo de otros, de los que no se hacen bombos, de los que no piden ridículas consagraciones, de los que no andan implorando el favor de una gacelilla o de una carta, han echado al vuelo las campanas de latón de su "poderoso ingenio" amontonando huecas frases a propósito del discurso del Lic. Jiménez.

¿Qué más podríamos pedir? Nuestra afición hubiera llegado a su colmo, si el "ateneo", en vez de censurar, hubiera aplaudido.

Hace algunos meses, el señor Jiménez de un discurso echó por tierra una contratación de empréstito. Hace pocos meses el señor Jiménez pronunció un discurso, que publicó la prensa del país con cálidos elogios, en la escuela "Juan Rafael Mora", discursos bastantes para consagrar a quien los hizo como un tribuno de primera fuerza y como un altísimo pensador.

Entonces nadie le encontró defectos, ni nadie osó decir que el más grande de nuestros estadistas iba en decadencia.

Pero es que, en aquel momento, pocos pensaban en la política y los "ateneístas" del nuevo sedito estaban muy lejos de sospechar que Costa Rica entera iría a pedirle a Cincinato que dejara sus rústicas labores y acudiera a la salvación de Roma, amenazada de muerte.

Don Ricardo era, en su pensamiento, el hombre que se iba, que no volvería, que por su propia voluntad se alejaba. Ignoraban que había una fuerza incontrarrestable que lo podría hacer que volviera.

Por eso ahora, deslumbrados ante su reaparición, furiosos porque viene a estropearles el negocio que soñaron fácil presa a sus codicias, con pueriles y risibles frases hacen una censura imposible al último discurso del Partido Republicano, discurso que hubiera estado rematadamente malo si ellos lo hubieran celebrado.

Qué miedo, qué pánico cerval se ha apoderado de los "godos" ante el avance de la langosta azul que destruya las milpas sembradas en la pasada elección de diputados, las milpas que, en el sueño de los argolleros, habían de convertirse en cosecha de prebendas y canongías, y en trigo de sus molinos, y en ruina del país!

Fué malo el discurso; muy malo fué para los echandistas, porque oyeron la acusación de sus métodos y se vieron desenmascarados en sus egoísmos y propósitos.

Mala la hubisteis; viejos godos, con el discurso de don Ricardo!

La Secretaría Republicana de la ciudad de Heredia

ha quedado establecida en la casa esquinera de don José Zamora Bolaños.

La Directiva.

CAMPO CEDIDO

Más respeto a la memoria de los muertos

El "Diario del Comercio", en su edición del jueves último, inserta una caricatura de actualidad política que constituye una falta de respeto y de consideración a la memoria del que fue don Rogelio Fernández Güell. En dicha caricatura aparece el muerto heroico en una figura ridícula que merece la más enérgica reprobación de cuantos fuimos amigos personales y políticos del gran luchador.

Poco hace que falleció el señor Lic. don Ascensión Esquivel, y a pesar de que aquel expresidente estaba ya fuertemente vinculado con las cuestiones políticas que se debaten en la actualidad, sus contrarios han respetado su memoria y no hemos visto que por obtener mezquinos resultados haya nadie osado ultrajarla. Igual respeto hubiéramos deseado para uno de los hombres que más se han hecho acreedores a la veneración de los costarricenses: Rogelio Fernández Güell, a quien el país acaba de tributar el homenaje muy justo de su admiración.

Nos dirá otra vez el director de aquel pasquín que no vio esa caricatura irrespetuosa antes de su publicación?

GONZALO MONTERO R.

Atenta esquila

Hemos recibido la atenta esquila que dice:

Gerardo Castro Méndez tiene el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Clotilde con el señor don Secundino Vicente.

San José, mayo de 1923.

Francisco Vicente M. y Eustaquia O. de Vicente, tienen el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Secundino con la señorita Clotilde Castro Saborío.

Buruelo, España, mayo de 1923

Teatro Trébol

LOS GRANDES ESTRENOS

Se corre esta noche en el Teatro Trébol, la preciosa película de Dorothy Dalton, titulada LA ZAPACHE, y que ha sido un verdadero éxito del cinematógrafo

No es sino con verdadera complacencia que anunciamos también los grandes estrenos del domingo.

Nos referimos a LOS JINETES DE LA VENGANZA, obra de gran importancia dramática y artística, lo mismo que al otro estreno de ese mismo día, o sea una preciosa y divertida obra de Charles Chaplin, titulada EN LA CASA DE PRESTAMOS.

Se pide la remoción de un juez

Parece que ante la Corte Suprema de Justicia ha sido solicitada la remoción del señor Juez Civil de aquí, Licenciado Ohaverri, por cuanto se le atribuyen hechos ilegales en el curso de Teodoro Roiz.

Los solicitantes son personas influyentes de la banca, pero tal circunstancia en nada contribuirá para que la Corte acceda a lo pedido, si no es el caso de que los cargos formulados resulten completamente comprobados.

No sabemos en que consisten esos cargos, solo sí que fueron deducidos en la Junta de acreedores del concurso celebrado últimamente.

Teatro Variedades

LES TRIANON dan sus últimas funciones en el Variedades

ESTA NOCHE, EL DESPRECIADO

Con programa completamente variado y selecto.

Para la de mañana sábado, han seleccionado lo mejor de sus bailes, monólogos, canciones y duetos cómicos, en lo que están mejorables; y cuyas magistrales interpretaciones les han valido el famoso epíteto de Reyes de la Risa.

LES TRIANON constituyen una de las más notables variedades que han visitado el país.

Esta noche se proyectará la emocionante cinta EL DESPRECIADO

Protesta

Yo, PEDRO MUÑOZ GARITA, presento mi protesta contra el partido echandi-ijesista, porque yo nunca he pertenecido a la Argolla. Soy y he sido republicano, y por eso no quiero verme ni en sombra en la lista verde.

Heredia, mayo de 1923.

PEDRO MUÑOZ G.

Testigo: Luis Corrales S.
LOS QUE NO ASISTIERON A LA

Reunión de América

Las delegaciones republicanas de Santo Domingo y San Joaquín no pudieron concurrir a la gran reunión del miércoles, debido a que el Gerente del tráfico olvidó dar la orden de parar el tren en esas estaciones. Ya tendremos oportunidad de verlos a nuestro lado en otra de las gigantescas manifestaciones de la capital.

Reunión de don San Joaquín de Flores

Pasado mañana en San Joaquín de Flores, en la casa de don Jina Ramírez, a las nueve de la mañana (salida de la misa), se verificará la primer reunión republicana. Oradores de esta capital y heredanos harán uso de la palabra.

El cantón de San Joaquín ha sido baluarte republicano en los distritos, y lo era del civilismo en el centro. Sin embargo repetidas ocasiones se han presentado comisiones echandistas y no han podido instalar una directiva tan lujosa como la que publicaremos en una de nuestras próximas ediciones.

Atenta circular recibida

Sr. Director de la Noticia Republicana

Muy señor nuestro: Nos tomamos la libertad de poner en su conocimiento, que la importante casa "U. Luisi y Co." de Pietrasanta, Italia, de la cual tenemos el honor de ser representantes, ha abierto en esta ciudad un estudio artístico en el ramo de marmolería, para ejecutar toda clase de trabajos de Escultura, Arquitectura y Ornamentación.

Angelo Mazzei

Scaglietti Hermanos

De La Gaceta

CONTESTA EL SR. PRESIDENTE ACOSTA

(TELEGRAMAS)

Río Segundo, 17 de mayo de 1923. Sr. Presidente de la República

Jefe Carretera hace propaganda política públicamente. ¿Es que se hace política oficial? Su palabra de neutralidad la hemos aceptado los costarricenses como evangelio de su conciencia.

YANUARIO BASTOS

Río Segundo, 17 de mayo de 1923. Sr. don Yanuario Bastos

RIO SEGUNDO

El que el Jefe de la Carretera haga propaganda política, no quiere decir que haya política oficial; significa simplemente que ese empleado falta a su deber si pone en juego los medios de que dispone para favorecer una u otra candidatura.

JULIO ACOSTA

San José, 15 de mayo de 1923

En atención a que las personas designadas como segundo y tercer vocales en el acuerdo de esta Secretaría, número 83 de 9 de mayo de 1921, que organiza el Consejo de Administración del Ferrocarril al Pacífico, no acudieron al llamado que se les hiciera para aceptar y juramentar el cargo, lo que debe estimarse como no aceptación del mismo.

El Presidente Constitucional de la República

ACUERDA:

Nombrar para cubrir las plazas de segundo y tercer vocal del Consejo de Administración del Ferrocarril al Pacífico, a los señores don Rafael Huete Sáenz, y Lic. don Claudio González Tucavado.

Publíquese.—ACOSTA.

El Secretario de Estado en el Despacho de Fomento, NARCISO BLANCO

EL 28 DE ABRIL

VI

Si no se tratara de una discusión netamente política, como la presente, en la cual la tenacidad y obcecación de una y otra parte contendoras es, en el mayor número de los casos, accidente imprescindible, bastaría y aun sobraría con lo hasta aquí escrito, para que un espíritu reposado, ecuaníme se diera por convencido de que el proceder del Presidente Jiménez, el 28 de abril de 1914, fue correcto, propio y adecuado para que el embrollo electoral no diera al traste con el orden y tranquilidad públicos de Costa Rica.

Los hechos hablan por sí con elocuencia incontrovertible. Pero como hay muchos que no se rendirán al reconocimiento de la verdad, sino cuando se les haya batido hasta el último reduito, tenemos que abusar de la paciencia del lector, presentando a su consideración, detalladamente, cuantos cargos se han dirigido contra el señor Jiménez, con la rectificación correspondiente a cada capítulo de acusación.

Agruparemos tales cargos en tres secciones distintas, una de quejas duranistas, otra de quejas fernandistas y la tercera de quejas yglesistas, pues aunque en algunos puntos coinciden los tres bandos, en los más transita cada uno por su peculiar sendero.

ATAQUES DURANISTAS

a) El Presidente Jiménez no hizo positiva condenación de la teoría civilista que proclamaba la legalidad de la elección del señor Yglesias.

Este cargo es de exculpación sencillísima. Jiménez habría sido un mero espectador si se hubiese pronunciado, particular ni oficialmente, en una controversia atribuida por la ley de las leyes del país, a la decisión de un Poder independiente del Ejecutivo.

El cuerpo único llamado a pronunciarse en la materia, con facultad exclusiva y soberana, era el Congreso Constitucional, en día marcado por la ley fundamental; y no antes de que se le hubiesen incorporado los nuevos diputados electos para la renovación de la mitad de la Cámara, cuyos poderes caducaban el día 30 de abril.

El dictamen del jefe del Poder Ejecutivo, emitido en diciembre de 1913, sobre asunto que en realidad no le concernía, ni entonces ni en ningún tiempo, era, por encima de todo, un acto prematuro, absolutamente injustificado, y el más calificado desacierto que pudiera cometer.

Hizo muy bien el señor Jiménez étn guardar para su fuero interno la opinión que al respecto formara, sin pretender constituirse en consejero y guía del Poder Legislativo de la Nación.

Opinar en la materia, pronunciarse en pro o en contra de la legalidad de la elección del señor Yglesias, habría sido romper la neutralidad que le correspondía observar en la contienda electoral, y provocar de esa torpe manera graves conflictos.

La combinación de los artículos 73, fracción 2a.; 91, fracción 1a., y 103, fracción 2a. de la constitución dice expresamente que la elección de Presidente de la República, en el caso indicado en el primero de dichos artículos, es función privativa del Congreso; que en tal elección nada tiene que hacer el Ejecutivo, sino darle puntual cumplimiento, y que cuando este poder se arroga facultades que no le corresponden, contrae por ello responsabilidad.

b) Habla el doctor Durán: "No lo hice (pedir garantías al Presidente Jiménez) proque tenía la convicción íntima de que sus simpatías estaban con el fernandismo... Como cons-

ta a todo el mundo, en las postrimerías de la campaña electoral y de la administración pasadas se publicó con toda diligencia un mensaje a todos los costarricenses, elaborado especialmente para resfriar los más legítimos anhelos de mis partidarios, que esperaban del hombre de ley, del catedrático ilustre, la recta conciliatoria de la arbitrariedad que el Congreso estaba dispuesto a cometer al elegir Presidente al señor Yglesias, candidato que obtuvo el tercer puesto en los sufragios populares".

La supuesta parcialidad del Presidente Jiménez a favor del fernandismo, fue nada más que un grave error del doctor Durán, que carece en absoluto de apoyo. El documento que se cita como pieza de convicción contra el señor Jiménez dice así:

"El 7 de diciembre próximo pasado dió el pueblo de Costa Rica una prueba irrecusable de que no se le adula cuando se dice que, en lo que respecta a la práctica de las instituciones democráticas, no va detrás de ninguno de la tierra. No obstante que la lucha electoral había sido tan larga y tan apasionada, las elecciones se verificaron sin fraudes, sin coacciones, sin reyertas y sin violencias de ningún género, pero ni siquiera hubo agrupamientos provocativos o tumultuosos. La tranquilidad fue completa; se podría decir que no se escuchó ese día otro ruido que el de cada voto al caer en las urnas electorales. Fue aquello un espectáculo grandioso y una elección hermosísima. Desgraciadamente el problema electoral no se definió en aquella jornada y según el mandato de la constitución, será el Congreso quien lo despeje y solucione. No depende, pues, ya este asunto de juntas populares, ni de la acción de las muchedumbres, ni tampoco de la voluntad del Ejecutivo.

Son muchas las funciones que a éste señala la constitución; pero entre ninguna de ellas está la de intervenir en la elección que haya de hacer el Congreso o de controlarla.

De manera, pues, que la elección presidencial y a acierto o responsabilidad corresponden a la Cámara. A los demás funcionarios y a los ciudadanos nos toca el acatamiento de la designación del próximo Presidente en el Congreso haga, en la plenitud de su independencia y soberanía.

El Poder Ejecutivo espera que los ciudadanos observarán en esta segunda y trascendental prueba del temple de nuestras instituciones la misma conducta digna y ordenada de sangre fría y dominio de sí mismos de que dieron alto ejemplo en las elecciones populares.

Sólo así demostrará el pueblo de Costa Rica que disfruta el régimen constitucional, no por pura tolerancia de quien ejerza el Poder Ejecutivo, sino por merecerlo y haberlo ganado mediante el ejercicio de las libertades y de la voluntaria obediencia a los mandatos de la ley constitutiva, cuyo influjo debe hacerle sentir en la conciencia de todos los ciudadanos con el poderío incontrovertible de las fuerzas naturales.

El Poder Ejecutivo ha cumplido sus deberes y los cumplirá todos hasta el fin de su mandato; y a su vez confía en que los ciudadanos cumplirán también el suyo, sin que sea menester la coacción de las autoridades; y al exigir esto no pide nada para sí sino para la estabilidad de las instituciones y para el prestigio y tranquilidad de la República, requisitos que explican el avance de nuestros progresos políticos y sociales y que justifican la esperanza y la posibilidad de nuevas reformas e indefinidas conquistas de mayor civilización.—(F) RICARDO JIMENEZ."

P. PEREZ ZELEDON

(Continuará)

Mis viejos amigos

Refiere el poeta, en su Divina Comedia que los malos de los infiernos luchan y agoran que dice: "Perder toda esperanza, oh vosotros los que entráis".

Un pequeño número de civilistas, en algunas localidades del país, ha ingresado o está dudoso, pensando ingresar en las filas del Echandismo, halagado por la esperanza de que si esa parti triunfara, don Rafael Yglesias tendría un puesto prominente en el Gobierno y entonces lograría tres resultados:

Primero, que el Civilismo tendría participación en el Gobierno de la Argolla;

Segundo, que don Rafael podría beneficiar a sus amigos con empleos o contratos lucrativos; y

Tercero, que prepararía, con apoyo en el Echandismo, su elección para dentro de cinco años.

Este risueño plan, que de ser un pueril, fue anunciado, se ve en tísticos presenciables, por el propio señor Yglesias en la conferencia del 11 de abril, y confirmado con el discurso del señor Fernández, pues se dijo, es que que se caía a tierra. Pero es innegable que para los civilistas, porque con el ofrecimiento de esa paga se nos niega la calidad de buenos ciudadanos y se nos atribuye la baja de que nos afligimos a un partido solamiente, que se llama "hueso".

¿Qué les parece a los buenos civilistas, valientes y leales, el concepto que tienen de nosotros los altos directores del Partido Verde?

Pero el señor Echandi se ha arrepentido y ahora declara en el "Diario del Comercio" del 9 de este mes.

"Del modo más solemne, que es absolutamente falso que le haya ofrecido a don Rafael ni el Ministerio de la Guerra ni la Primera Junta Magistratura, ni nada en lo tocante a otro asunto que al Gobierno futuro se refera".

Es decir que el señor Echandi procede ahora exactamente como procedió su Partido Verde en 1913; ya don Rafael y unos pocos incautos civilistas le sirvieron de andaderas para comenzar a caminar. Ahora los repudia y los escarnece afirmando que "le perjudica la aseveración de que piensa dar en su gobierno (si es que lo alcanza) alguna participación a don Rafael".

¿Han olvidado ya don Rafael y los civilistas que lo siguen en ese INRI que al otro día no más

del convenio duranista-civilista de 1913, el Duranismo de entonces, el Echandismo de hoy, nos burló y traicionó, regando en todos los pueblos la perversa especie de que era lo mismo votar por Yglesias que por Durán?

Han olvidado que a favor de esta diabólica artimaña resultó el Partido Civil con dieciséis mil votantes y el Duranista con veintimil?

¿Han olvidado que nuestra justa indignación se exacerbó cuando supimos que gran número de jefes de la insignia verde nos haría en lo más vivo de nuestro decoro ciudadano y nuestro hondo aprecio y cariño por don Rafael, diciendo que si el Doctor Durán triunfaba nosotros no teníamos que esperar ninguna participación en su Gobierno porque ya el Duranismo había cancelado sus obligaciones con nosotros desde que nos había COMPRA-DO Y PAGADO a don Rafael?

o, que no valgo nada y no soy nada, siento hoy, al cabo de diez años, que la sangre se me revuelve y se me enciende al recuerdo de aquellas triquiñuelas de jesuitas y curiales que aniquilaron nuestros impulsos generosos.

que lo siguen por el tortuoso camino verde?

Ya lo saben los civilistas que hayan ingresado o quieran hacerlo en el echandismo con la esperanza de alguna participación en su Gobierno: el señor Echandi acaba de condenarlos con un voto, del infierno.

Proceder toda esperanza, oh vosotros los que entráis. Lúmic, mayo de 1923.

ANIMACIÓN SEGURA

Proceder de Su Majestad el Rey Jorge V. de Inglaterra y de Su Majestad el Rey de España.

BOVRIL
contiene toda la bondad de la mejor carne en forma altamente condensada.
Lo que podemos decir acerca de BOVRIL no puede servir de recomendación tan enérgicamente como la prueba del mismo BOVRIL.

No llega a 15 el número de echandistas

Río Segundo. Hemos visto publicada la directiva echandista de este lugar y casi todos los que aparecen en ella son jime-nistas.

Los echandistas de aquí apenas llegan a unos quince, si acaso, y para esto tomando la planilla de los peones de la carretera, que los han incluido en dicha directiva sin consentimiento de ellos.

CORRESPONSAL

Movimiento diario

DEFUNCIONES
Flora Alvarado, 2 meses, San José.
José Alvarado, 2 meses, San José.

PASAPORTES
Alvaro Estrada, para El Salvador.
Fidel Rimolo, para Italia.
Osmenico Musmaní, para id.
Manuel McDonado, para Estados Unidos.

NACIMIENTOS
Inmortalizado, de Anita Huart.
Hilda, de Alfonso Góchez y Alicia Castro.
Nelly, de Teresina Castro.
José, de Celina Castillo.
Ana, de Guillermo Muñoz y Teresita Mora.
Nieta, de Roberto Zeledón y Amelia Trejales.
Eduardo, de Josefina López.
Avaro, de Aurelia Quirós.
Odili, de Rafaela Castro.
Luis, de Gonzalo Truque y Analía Gardón.
Juan, de María Quesada.
José, de María Sánchez.

Aclaración

He visto mi nombre incluido en la Directiva del Partido Echandista de esta ciudad, sin antes haber emitido opinión alguna, lo que no me ha dejado de causar sorpresa.

Haog constar que soy neutral y que no me preocupa la actual contienda política, dedicando mi mayor tiempo en el trabajo.

Dolores Bermúdez Rivera.

Heredia, 13i de mayo de 1923.

EL ACIDO URICO Y LOS RIÑONES



EL exceso de ácido úrico en la sangre es la causa del reumatismo, ciática, lumbago y de la debilidad de los riñones.

Los alimentos de difícil digestión, las bebidas alcohólicas, el demasiado trabajo y las malas costumbres aumentan considerablemente la formación de este veneno al extremo de que los riñones se fatigan con el esfuerzo que hacen para separarlo de la sangre por medio de la filtración. Una vida higiénica y moderada disminuyen la formación de este ácido, el trabajo de los riñones es menor y evita el que se cristalice y deposite en las venas, músculos o coyunturas. Estas medidas preventivas se completan fortaleciendo los riñones con Las Píldoras de Foster.

Esta medicina, especialmente preparada para estos órganos, no solo los defiende contra las enfermedades e impide su desarrollo cuando los primeros síntomas se presentan sino que también obran con éxito en casos avanzados de reumatismo, lumbago, ciática, arrenias, hidropesía, inflamación de los riñones y de la vejiga y demás trastornos ocasionados por la presencia del ácido úrico. Las Píldoras de Foster no afectan los intestinos, obran directamente sobre los riñones y la vejiga y son anti-tóxicas, preventivas y curativas. Han sido ampliamente recomendadas en todo el Mundo durante más de 50 años. Ninguna medicina para los riñones es tan famosa como Las Píldoras de Foster. De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis. (F) FOSTER-MCCLELLAN CO. PUEBLO, N. Y. U. S. A.

Contestando a una interpelación

Las bondades de un departamento que suprimió el señor don Alberto Echandi

Guadalupe, 17 de mayo de 1923

Sr. don Eustaquio Céspedes M. San José

Muy señor mfo:

En contestación a su carta abierta del 15 del corriente, creo necesario hacer una breve exposición de lo que era el Departamento de Agricultura creado durante la administración del Licenciado don Ricardo Jiménez, cómo estaba organizado, cuál era su personal, qué trabajo se ejecutaba, qué resultados estaba produciendo y qué tenía derecho de esperar de él el país. Las personas que conocieron esta institución podrán comprobar la exactitud de esta exposición. Las que no lo conocieron podrán darse cuenta de la pérdida que con la supresión sufrió la agricultura de Costa Rica.

El Departamento de Agricultura comprendía las siguientes secciones:

1o.—*Sección de Experimentación y Demostración.*—Constaba de dos Estaciones Experimentales, establecidas, una en Guadalupe, y otra en Orofina. La de Guadalupe tenía por objeto el cultivo y selección de las principales plantas cultivadas del país, y la aclimatación de las mejores especies extranjeras. Fueron objeto de experimentación y estudio, los cereales, cultivables en la zona, maíz, avena, centeno; las raíces y tubérculos: papas, remolachas; las leguminosas cultivables por su grano, como frijoles, habas, garbanzos, juanitas, frijol de palo, soja de China, o los cultivados como forraje, alfalfa, esparceta, zulla, paja paja, tréboles europeos y africanos, etc.; las hortalizas; las plantas forrajeras del país y extranjeras; las mejores especies de pastos de Europa y Estados Unidos, de la América tropical, del África, del Asia y Australia. Se hicieron numerosas experiencias con fertilizantes; experiencias de poda, inertes e hibridación; siembra de café en estacas, cultivo intenso de tomates, cebollas, remolachas forrajeras; siembras de frutas, plantas medicinales, tabaco, experiencias de riego; cultivo bajo abrigos artificiales, etc. La cantidad de trabajo ejecutado fué enorme y los resultados obtenidos fueron publicados en el Boletín de Fomento. Si muchos costarricenses ignoraron todo esto, culpa fué de su indiferencia por las cosas de verdadero interés. Esta Estación Experimental estaba, junto con la Sección de Ganadería, de que hablaré después, bajo la dirección del Ingeniero Agrónomo don Federico Peralta.

La Estación de Orofina, a cargo del Ingeniero Agrónomo don Guillermo Echeverría, tenía por objeto la demostración práctica

de las máquinas agrícolas. Allí había arados de todos los tipos, ordinarios, de autotren, de disco, Sulky's, cultivadores de muchos tipos, sembradores, rastras, rodillos, distribuidores de abono, segadoras, vehículos de llantas anchas. Puedo asegurar que allí los agricultores pudieron conocer todos los instrumentos de economizar trabajo que eran, en aquella época, aplicables en Costa Rica.

2o.—*Sección de Ganadería.*—A cargo también del Ingeniero señor Peralta. Su objeto era el mejoramiento de las razas de animales domésticos, por el cruzamiento con reproductores de las mejores razas seleccionadas de otras partes. La Estación de Ganadería estaba anexa a la Estación Experimental de Guadalupe. Allí había los mejores reproductores de raza Jersey, Guernesay, Holstein, Durham, Hereford; reproductores selectos, importados directamente de la raza caballar, burros, cabros, cerdos, conejos, aves de corral. La estación vendía con frecuencia sementales selectos a particulares y tenía permanentemente un servicio de reproductores para el público, que los aprovechaba por un módico precio. El entusiasmo que esta sección produjo era extraordinario. Todavía, después de nueve años de destruido este servicio, cualquier observador puede ver la influencia que la sangre noble tuvo en el mejoramiento de la raza vacuna, caballar, porcina y aves de corral.

Anexa a esta sección había una lechería modelo, formado de vacas Jersey importadas todas y un laboratorio de leche con todos los instrumentos más modernos para el estudio y análisis de la leche.

Si quisiera hacer una descripción completa de lo que era esta sección, tendrí que llenar un montón de cuartillas.

3o.—*Sección de Propaganda.*—Constaba de las siguientes dependencias: a) El Boletín de Fomento, Revista de 80 páginas, muy bien editada, con hermosos grabados, con la mejor colaboración. Trataba de Ingeniería, Agricultura, Ganadería y Cría, Avicultura, Apicultura, Economía Política, Obras sociales, Movimiento cooperativo, Silvicultura, Mecánica agrícola, Camiónes, Educación, Árboles frutales, Floricultura, etc. etc. Se publicó cantidad de artículos originales de agrónomos y agricultores costarricenses. Muchos de ellos fueron reproducidos en revistas de los Estados Unidos, de México, de la Argentina, de Chile, de España. Esta revista, que hacía honor a Costa Rica y a su director señor Van der Laet era sin duda una de las mejores de toda la América Latina. No

insisto más sobre este punto, por que el Boletín de Fomento está a la vista y habla por sí mismo.

b) *Los Boletines Populares.* Cada uno trataba de un asunto concreto y de interés agrícola o social. Se distribuía gratis en toda la República. Entre los asuntos que estos boletines trataban citaré: selección del maíz, cultivo del maíz, riego de los cafetales, selección de los frijoles, preparación de la leche maternizada etc. etc.

c) *Conferencias Agrícolas.*—El Departamento tenía cuatro conferencias agrícolas, una en cada provincia, que dieron casi todas las noches del año una conferencia sobre un punto concreto de interés agrícola. Los conferencistas llevaban consigo con gran trabajo y penalidades una linterna mágica para ilustrar sus conferencias con proyecciones. Se disponía de una colección de unas dos mil vistas sobre asuntos agrícolas que fueron obsequiados a nuestro Departamento por el Departamento de Agricultura de Washington. Esta preciosa colección fué aumentada por numerosos dispositivos que hicieron aquí al Dr. Michaud y otras personas. Se puede afirmar que cada conferencia dió de 250 a 300 conferencias en el año. Para que se juzgue de la abnegación que este servicio exigía de los que lo servían, es bueno que el público sepa que el conferencista don Lucas Raúl Chacón fué, con enorme caja, conteniendo su linterna y vistas hasta Las Cañas y Tilarán, en donde dió una serie de interesantes conferencias. Fueron conferencistas del Departamento de Agricultura, don Alberto Rudín, don Emel Jiménez, don Lucas Raúl Chacón, don Elias Vicente, don Francisco Quesada y don Jaime Brenes. Fuera de estas conferencias ordinarias, se dieron muchas extraordinarias en San José, por el profesor Rudín, por don Anastasio Alfaro y el que esto escribe.

4o.—*Sección de Silvicultura.* Su objeto era la conservación y multiplicación de los mejores árboles productores de maderas, en vía de extinción por la ignorancia e impervisión de nuestro pueblo. Estaba a cargo del señor Alfredo Anderson, especialista experto y amante entusiasta de los árboles. El señor Anderson tenía un campo de silvicultura en San Pedro y otro en Cartago, en donde se hicieron sembreros de cedro dulce, amargó, genízaro, laurel, guanacaste y todas las mejores especies florestales. Los árboles se distribuyeron gratuitamente a todo el que quisiera el número de plantas distribuidas fué de un millón a un millón y medio por año.

5o.—*Sección de Geología Agrícola.*—A cargo del profesor don Anastasio Alfaro, quien tenía por función la de recorrer muestra de rocas y tierras en todo el territorio de Costa Rica. Estas muestras enviadas para su estudio al Departamento de Agricultura de Washington estaban destinadas a formar el mapa geológico de la República.

6o.—*Sección de Botánica.*—A cargo del naturalista señor Weirklé. Su objeto era continuar la exploración de la flora, en la que colaboraron los señores Pittier, Biolley, Alfaro y todos los que

"LA NUEVA CIGARRERIA"

SE HA TRASLADADO

frente a la Tienda de Max Kepfer, 50 varas al Este del Teatro América

TABAGOS Y CIGARRILLOS EXTRANJEROS DEL PAIS Y COMPLETAMENTE FRESCOS

Necesarias observaciones

Si estuviéramos en felices tiempos de holgura económica, en más felices tiempos de despejado horizonte político internacional, en dulces tiempos de sosiego interior, claro es que la preocupación nacional sería la de llevar a mando del gobierno de la República a cualquier ciudadano honrado, popular, complaciente, afable en el trajín social cotidiano, y sobre todo, buen padre de familia, para que como tal velara por el discurrir sereno y natural de simples asuntos de Estado, igual que si se tratara de nombrar presidente para una sociedad de beneficencia o para un club social.

Pero si en vez de esos felices tiempos, de los que por lejamos ni los recordamos, nos encontramos en una crítica situación tal como la presente, el grito unánime, la aspiración conjunta, el deseo nacional concienzudo y patriótico no puede ser otro que el de tratar de darle el mando de la nave del gobierno a un intrépido capitán, de reconocida pericia, de revelantes e innegables cualidades. Y entonces, a que venir ahora, cuando la angustia invade el sincero sentimiento del ciudadano al contemplar la aflictiva situación postulando como candidato a la presidencia de la República a un hombre que en su ya larga vida política no ha cosechado el más humilde triunfo? Que ha pasado por diversos ministerios dejando tan solo en ellos la elegante firma que autoriza un decreto fítil, una resolución mecánica, un trámite que a fuerza de corriente es ya un monótono trabajo de escribiente?

En dónde está el exponente vivo de una inteligencia superior, de un carácter firme, de una definitiva política económica, educacional? En donde la revelante prueba de una alta ca-

pacidad jurídica, de un dominio de los asuntos internacionales?

Qué garantía presta en el delicado orden de las relaciones entre los pueblos el ciudadano que dió la magistral opinión respecto al famoso Tratado del Tacoma? Que confianza inspira el candidato que en el breve transcurso de pocos meses externa opiniones contradictorias en relación con el problema de la Segunda Enseñanza, tan solo por oportunas conveniencias de momento? En donde encontrarnos la energía y el firme carácter en el hombre que, en ingeniosa evasiva, contesta una interpelación que se le hiciera respecto a la consideración que le merecieran los regímenes políticos de Yglesias y Titico? Del señor Echandi cabe decir un concepto del muy ilustre Ricardo Jiménez expresado en una fúnebre ocasión, pero que, para nuestro objeto, cabe a maravilla: se refiere a "las conciencias que vacilan, no porque vacilen las convicciones, sino porque las tuercen las conveniencias".

Y bien, en esas condiciones, se impone la candidatura del señor Echandi? Natural que no. Pero natural que dejemos, por una humana crueldad que ese candidato de mediana inteligencia y de insuficiente preparación, ese don Pacheco, muy nuestro, muy propio, siga en su candidatura, mostrando así nuestra rara y complicada idiosincrasia al permitir que pertenezca a la comparsa que va en la zambra del loco carnaval teniendo la maliciosa indulgencia de no desenmascararlo, para que sea, hasta el fin, este nuestro don Pacheco, entusiasta disfrazado que nos hace gozar a los simples expectadores.

SAIRAH

Teatro América

El sábado, mañana, se dará en el Teatro América una función popular

En dicha función se representarán dos obras de gran éxito.

La soberbia opereta en dos actos del eminente maestro Luna, EL ASOMBRO DE DAMASCO, en la que el genial actor cómico Peco Salas hace las delicias del público en la admirable interpretación de curandero Ben y Ben, y la fantástica musical en un acto, LA REINA DEL CARNAVAL, en la que Mariana y Roberto Ughetti alcanzan muy señalado triunfo por la cabal ejecución de las partes protagonistas.

El precio será UN COLON butaca, luneta o asiento a palco.

Marítimas

ASAJEROS DEL EXTERIOR

LIMÓN, 17.

Hoy a las 6 horas fundó el vapor inglés ULUA de 4315 toneladas procedente de Cristobal, con 14 hs. de mar y 142 tripulantes. Capitán, W. C. Towell y consignado a la United Fruit Co.

Trajo los siguientes pasajeros: Charles Beetham, Fred Neil, Margaret y Mary Brugge, Herbert Bowen, Ramón Barrera, Emilio María, y María Buni terra, Dolores y Amador Canallas, Guillermo y Rosa Echandi, Harold Margarita, Harold y George Fielding, Antonio Garcia, Carl Lamson, Theresa Miles, Francisco Miller, señora e hija, Felisa Manzani, Ronald Northy, Harold Rosenber, Richard Salaai, Ramón Samsó, Harry Strancham, María Samsó e hija, Mario Urbán, Manuel Peña Velasco, Rafael Castillo, Edward Chambers, Enrique Orenfagat, Luvf Herrera, Elisah, Eugenia, Laurene, Willelmína y Haelnith Manning, Federico Morales, Raúl Panfagua, Roque Ríos, Robert Ross, Mario Vanderpool, Rádi y Franklia Zeledón y 13 en tránsito. Carga general. Correo, 273 sacos.

LIMÓN, 17.

Hoy a las 11 horas fundó el lancha panameña PRESTON, de 10 toneladas, procedente de Boca de Toro, con 6 horas de mar y 4 tripulantes. Capitán: E. Christie y consignada a la U. F. Co.

Trajo los siguientes pasajeros: Isaac Broeze, Edward Millner, Theo Bailey, James Stewart, James F. Johnson y Herbert Renbow. Sin carga ni correo.

les precedieron. Por circunstancias especiales, este servicio no pudo organizarse.

7o.—*Oficina de Consultas Agrícolas.*—Bajo la dirección con patente del señor Van der Laet. El éxito de esta sección fué admirable, y creciente. En sus últimos tiempos era esta una oficina de consultas agrícolas centroamericana.

8o.—*El Laboratorio Agrícola.* A cargo del competente químico señor don Francisco Sancho Jiménez. Su objeto era el análisis de tierras, fertilizantes, forrajes y para ello contaba con el material adecuado y moderno. El Departamento estaba publicando sistemáticamente todos los análisis de tierras hechos en su laboratorio o en el extranjero y con esto contaba poder conocer, con el transcurso del tiempo, la composición de la tierra en las diversas zonas del país y formar un mapa que hubiera sido de inmensa utilidad. Fuera de estos trabajos ordinarios, el señor Sancho hizo investigaciones personales, en particular su estudio sobre los alimentos de un verdadero mérito.

9o.—*El depósito de fertilizantes.* anexo a la oficina de consultas agrícolas. En este depósito había permanentemente salitre, sulfato de amonio, cloruro y sulfato de potasio, superfosfato, yeso, escorias de Tomas, etc., que se vendieron a precio de costo a los agricultores.

Este era, a grandes rasgos, el

Departamento de Agricultura, creado con el objeto de promover el adelanto agrícola del país. Las dotaciones de los principales empleados no pasaron de \$ 250. Muchos desempeñaron muy importantes funciones con dotaciones de 150, 100 y 50 colones. El Boletín de Fomento pagaba con las suscripciones gran parte de su costo. El Campo de Guadalupe daba cierta renta. Pero don Ricardo Jiménez no pensó jamás que esta institución debía dar un producto pecuniario. El sabía que el producto de esta institución, como el de las escuelas, como el de los establecimientos de enseñanza superior, es cultura y no se estima en colones.

A mi salida del Ministerio me reemplazó el Sr. Lic. Echandi. A los pocos días de su entrada recibí una atenta invitación para concurrir a una asamblea de unas veinte personas que debían reunirse en el Ministerio. El señor Ministro les explicó que el Boletín de Fomento, las Estaciones Experimentales, la Ganadería y demás dependencias del Departamento de Agricultura no servían para nada y que como eso costaba dinero, era conveniente destruirlo. Todos los comentarios, con excepción de un señor Gaél, quien protestó enfáticamente contra tan inconcebible procedimiento,—inclinaron la cabeza en señal de asentimiento. Don Alberto pensó sin duda que la presencia de esos

caballeros lo libraría de la obligación de responder más tarde, por este acto incalificable ante el tribunal de la Historia. Yo todavía no he acertado a comprender qué objeto tuvo el señor Echandi al invitarme para que presenciara la destrucción de la obra que don Ricardo y yo con la cooperación de tantas voluntades e inteligencias, habíamos edificado.

A la hora actual, esa Institución que ya había pasado el período de tanteos y andada solitaria, habría realizado una evolución favorable. Por lo menos,—así lo creo firmemente,—se habría duplicado la producción del café. Desgraciadamente estamos en el mismo puesto que hace nueve años. Si no fuera que nos queda, como testimonio de la realidad, el olefin de Fomento, pensáramos al presenciar la pasión y la ceguera actuales que a quel Departamento, y,—por qué no decirlo?—aquella grandeza, fué nada más que un sueño!

Poco tiempo después, el Gobierno gastó en la adquisición de una imprenta y en la fundación de un periódico de política llamado "El Imparcial", una suma tres o cuatro veces mayor que lo que costaba el Departamento de Agricultura.

Soy de Ud. atto. y s.,

Enrique Jiménez Núñez

AGRADECIMIENTO

Mercedes Saborío v. de Solórzano, Juanita Solórzano v. de Quesada, María Luisa Solórzano de Fernández, Perla Solórzano, Francisco Solórzano y Emelina de Solórzano; Mariano Solórzano y Mario del Carmen Solórzano; Rogelio Ruiz y Angélica Solórzano de Ruiz; sus hijos y sobrinos, por este medio hacen pública su profunda gratitud hacia las personas que les manifestaron su adhesión con motivo de la enfermedad y muerte de su querido deudo

Rafael Solórzano Gonzalez

Mayo 17 de 1923.

Servicio de Aerogramas

SE INTENSIFICA LA GUERRA CIVIL EN MUNICH, TOMANDO PROPORCIONES ALARMANTES

MUNICH, 17.—Desde el jueves de la semana pasada la guerra civil en esta ciudad ha ido aumentando en intensidad y ya tiene proporciones alarmantes. Los fascistas y socialistas en Neuhausen, suburbio de la ciudad, sostuvieron un fuego en donde se registraron muchos muertos y heridos. Están adoptando toda clase de precauciones en las principales ciudades del territorio alemán, pues han ocurrido varios omlines de parte del elemento ultranacionalista. Adolfo Hitler en el campo de batalla de Neuhausen arrojó a sus satélites para que estén dispuestos a lanzarse a la lucha. El socialismo ha iniciado el terror, siendo las víctimas los fascistas. Los comunistas también están presentando un espíritu bélico sin precedente y se encuentran bien armados y petrochados. Los choques de grupos aislados que se repiten sin interrupción hacen creer que de un momento a otro ocurrirá una gran conflagración.

DE UN MOMENTO A OTRO ESTALLARA LA GUERRA CIVIL EN TODO EL TERRITORIO ALEMÁN

BERLIN, 17.—La agitación política en todo el territorio alemán va constantemente en aumento y las autoridades no tienen empacho en declarar que es muy de temerse que de un momento a otro estalle la guerra civil.

LOS FRANCESSES CONCENTRAN FUERZAS EN SIRIA PARA PODER RESISTIR UN ATAQUE DE LOS TURCOS

PARIS, 17.—En prevención de una posible ruptura de las negociaciones de Lucerna, las autoridades francesas están reconcentrando grandes contingentes de tropas en Siria, con el objeto de poder resistir un ataque de parte de los turcos.

AUMENTA LA INMIGRACION DE OBREROS ANADIENSES A LOS ESTADOS UNIDOS

OTAWA, 17.—Las autoridades canadienses se muestran muy preocupadas por el hecho de que cada día aumenta el número de inmigrantes que parten del Canadá para los Estados Unidos, a donde los obreros se ven atraídos por los elevados salarios que obtienen.

SIGUEN LOS DESORDENES EN IRLANDA

DUBLIN, 17.—A pesar de las órdenes comunicadas por De Valera a los rebeldes irregulares para que suspendieran hoy a medio día las hostilidades, los desórdenes siguen registrándose en distintos distritos de Irlanda.

LA IGLESIA ORTODOXA RUSA APRUEBA EL PROGRAMA BOLHEVQUI

MOSCU, 17.—Samuel Spewack, corresponsal del "World", obtuvo una entrevista con el jefe de la iglesia ortodoxa rusa, el metropolitano Antonio Kresnitsky, sucesor del patriarca Tikhon. Los obispos ortodoxos manifestaron que en conjunto resolvieron aprobar el programa bolhevqui, con excepción de la cláusula relativa a la propaganda anti-religiosa. El metropolitano de la Iglesia Viviente, hombre que han dado los ortodoxos a su culto, antiguo reformador, tiene los ritos y varias cambinas y parque.

viejos modcos de la iglesia ortodoxa, siendo esta diferencia de carácter meramente político; según Kresnitsky, el gobierno ruso está convencido de que es imposible matar la religión.

EL GOBIERNO ALEMÁN TEME UN ATAQUE POR LA FRONTERA POLACA Y SE ALISTA PARA REPELERLO

BERLIN, 17.—El Gobierno de Cuno ha dictado órdenes para que se concentren en la parte oriental del país y con la mayor rapidez posible fuerzas de la policía, militar, pues se teme un ataque por las fronteras germano-polacas.

PROTESTA DEL SOVIET ANTE LA CONFERENCIA DE LAUSANNE

LUCERNA, 17.—El Delegado soviético ruso a las conferencias de paz del Cercano Oriente formuló hoy protesta oficial por la exclusión arbitraria de Rusia de las deliberaciones. La protesta dice que Rusia no puede aceptar el ultimatum de a conferencia para que firma la convención relativa a los derechos, antes de que se le admita a las deliberaciones.

EL FASCISMO MEXICANO INTENTA CONTARLA TODA LA AMERICA CENTRAL

CIUDAD DE MEXICO, 17.—El Gobierno de México está invitando a todo un millón y medio de dólares en su servicio aéreo y proyecta comprar en Europa 200 millones más. Una Comisión del fascismo saldrá en breve con rumbo a las capitales centroamericanas, con el fin de organizar centros de propaganda del partido fascista, a fin de que todo el Istmo, hasta México, pueda ser controlado por la dictadura central del fascismo, que ya tiene en México una gran cantidad.

LA CIUDAD ALEMANA DE MULHEIN BAJO EL REGIMEN DEL TERROR

MULHEIN, 17.—El sitio de la casa funcional terminó esta mañana con un combate entre la policía de seguridad y los comunistas. Cae el número de bajas en cincuenta; los comunistas tuvieron a Mulheim en su poder durante tres días, bajo el reino del terror, efectuando muchos asesinatos, saqueando las tiendas y levantando barricadas.

HAY PANICO EN LA BOLSA DE BERLIN

BERLIN, 17.—Hoy en la mañana reinaba en la Bolsa de esta ciudad un verdadero pánico, por la no interrumpida baja reciente del marco. Las primeras operaciones con la moneda alemana, se hicieron a razón de 34 mil marcos por dólar.

ASESINATOS COMETIDOS POR LOS BANDIDOS CHINOS

SHANGAI, 17.—Se ha recibido la confirmación de un despacho anterior que informaba que los bandidos de Suehow habían matado a tres prisioneros chinos arrojándolos en un precipicio. Habían sido capturados hace tres semanas y fueron asesinados por no haber sido recibido el rescate prometido.

SE DESCUBRE UN COMPILOT EN MEXICO

CIUDAD DE MEXICO, 17.—Se ha descubierto un complot en el pueblo de Apollitán, Estado de Tlaxcala, para volver el país a la situación de aquel Estado y asesinar al Gobernador. La policía logró descubrir un depósito de bombas y

Las tropas franco-belgas ocupan la ciudad de Limburg

DUSSELDORF, 17.—Las tropas franco-belgas ocuparon cuatro plantas de productos químicos. Además de las fábricas de Hoechst y Badische, los franceses ocuparon la planta Kalle-Biebrich, cerca de Weisbaden, y los belgas ocuparon otro establecimiento grande cerca de Crefel.

En el Cuartel del francés se ha explicado q' las plantas fueron ocupadas porque desde que comenzó la ocupación del Rhur han dejado de cumplir con las entregas de productos químicos a los aliados, como lo ordena el Tratado de Versalles.

Informes llegados de fuentes alemanas dicen que las tropas franco-belgas, además de las fábricas ocuparon también la ciudad de Limburg, que ha quedado completamente aislada del resto de Alemania. Hasta ahora la ciudad de Limburg quedaba fuera de la región ocupada.

El Japón exige a Alemania que presente cuanto antes una solución satisfactoria sobre las reparaciones

BERLIN, 17.—La respuesta japonesa a la nota alemana sobre las reparaciones fue entregada en el Wilhelmstrasse por el Embajador japonés.

El Gobierno japonés no está satisfecho ni con la cantidad de reparaciones que se ofrece ni con el método de hacer los pagos. Termina diciendo que espera que el Gobierno alemán presentará cuanto antes una solución satisfactoria.

La huelga de trabajadores en Barcelona

BARCELONA, 17.—Los huelguistas de los servicios de transportes dieron lugar a varios disturbios, volcando carros en diversos sitios de la ciudad. En la Plaza de España intervino la guardia civil que dispersó grupos y efectuó algunas detenciones.

El Ministro del Trabajo está haciendo todo lo posible por llegar a un arreglo con el sindicato libre que declaró la huelga Gral de trabajadores de los servicios de transportes el 15 de mayo.

El Gobierno ha anunciado que todas las personas que deseen trabajar podrán contar con la protección de la policía y de las fuerzas militares.

El Gobierno alemán reosloverá en secreto lo de las reparaciones

BERLIN, 17.—El Ministro de Relaciones Exteriores ha declarado en el Reichstag que el Gobierno no discutirá públicamente esta vez acerca de la actitud que tome con respecto a la contestación referente a la cuestión de reparaciones.

Los líderes rusos creen que un rompimiento de relaciones con Inglaterra daría lugar a una guerra

MOSCU, 17.—El Gobierno ruso espera con gran interés saber el efecto que tendrá en el Gobierno británico la nota rusa que fue entregada el lunes. Muchos de los líderes creen que un rompimiento de relaciones con Inglaterra daría lugar a una guerra tarde o temprano, aunque no se le teme al ataque de Inglaterra. Por otro lado, se cree que el mantenimiento de las relaciones ruso-británicas daría el golpe de muerte a cualquiera intención bélica contra Rusia de parte de Polonia, Rumania o cualquiera de los otros estados que tienen fronteras comunes con Rusia.

Labores del Congreso Feminista de Rusia

ROMA, 17.—El Congreso del Sufragio Femenino aprobó una resolución favoreciendo la acción inmediata para pedir a todos los gobiernos del mundo que reconozcan el derecho de las mujeres casadas al asumir la nacionalidad del hombre con quien están casadas o de conservar su vieja nacionalidad.

Temblores de tierra en Roma

ROMA, 17.—Tres violentos temblores de tierra acompañados por ruidos raros se sintieron en Roma en la mañana del 15, pero no causaron daño alguno.

No habrá rompimiento por ahora en las relaciones entre Rusia y la Gran Bretaña

LONDRES, 17.—El muy esperado resultado del debate sobre la cuestión rusa en la Cámara de los Comunes se llegó a saber cuando se anunció que por ahora no habrá rompimiento en las relaciones entre Rusia y la Gran Bretaña y que para solucionar las diferencias existentes se iniciaron negociaciones por medio del intermediario Krassin, quien desde las barras escuchó el debate.

El vocero del Gbno. en la Cámara, Hon. McNeill, anunció que el Ministro de Relaciones Exteriores Curzon estaba listo para comenzar las discusiones con Krassin y que debido a esto se había decidido prolongar razonablemente el período que se le fijaba al Gobierno ruso en la nota británica para el cumplimiento de las condiciones estipuladas.

Durante el debate en la Cámara los partidarios de Asquith y de Lloyd George apoyaron la actitud del Gobierno en este asunto.

Los rusos se ofrecen voluntarios

MOSCU, 17.—Centenares de rusos de las provincias ofrecen sus servicios voluntarios al Soviet en el caso de un conflicto. La prensa a diario expresa su creencia de que puede resultar una guerra de la controversia con Inglaterra.

EL GENERAL O'BREGON RECIBE UN VOTO DE CONFIANZA

CIUDAD DE MEXICO, 17.—Casi por unanimidad la Cámara de Diputados acuerda la política del Presidente Obregón en la cuestión del reconocimiento. La Cámara le ha dado al Presidente un voto de confianza por 131 contra 1 voto.

El señor Obregón ha expresado su agradecimiento.

DISCURSO DEL PRESIDENTE HARDING

WASHINGTON, 17.—El Presidente Harding, en el discurso que pronunció al ser descubierta la estatura del primer Secretario del Tesoro americano, Alexander Hamilton, dijo que el remedio para la actual condición desastrosa del mundo sería la aplicación de las ideas que este notable estadista tenía de la integridad y de la religiosidad en el cumplimiento de las obligaciones. Dijo además, que tales principios combinados con un rico espíritu de mando que se levantara por encima de los prejuicios políticos, ya sean éstos causados por una guerra o por simples divisiones geográficas, elevarían al mundo por el único camino racional de restauración.

TERRIBLES PERTURBACIONES MARITIMAS Y TERRESTRES EN LA ZONA ÁRTICA

MOSCU, 17.—En la región de Petropavlovsk se están efectuando arremetidas cada seis minutos; según telegramas procedentes de Chita, hay terribles perturbaciones terrestres y marítimas en la zona ártica. El número de muertos no se ha podido averiguar todavía y los terremotos se ven acompañados de grandes marejadas.

ES ENTREGADA LA NOTA CON LOS CAMBIOS AL CONVENIO DE LA DEUDA INGLESA

WASHINGTON, 17.—El Embajador inglés, Sir Auckland Geddes, envió hoy al Tesoro una comunicación de su Gobierno referente a los cambios al convenio de refundición de la deuda. No se ha revelado el texto de la nota.

JUICIO CONTRA 87 PETROLEROS

FORT WORTH, Texas, 17.—87 petroleros acusados por las autoridades federales, de fraude, perdieron la primera instancia en el juicio que se les sigue.

MATCH DE FIRPO

GRAND RAPIDS, Mich., 17.—Joe Burke, uno de los campeones de peso completo de Michigan, tendrá un match de boxeo con Luis Firpo, el 22 de mayo.

BUENOS AIRES, 17.—Juan Homs, representante de Tex Richards, ha llegado a esta ciudad y trata de contratar un match de boxeo entre Jack Dempsey y Luis Firpo, que ha de verificarse aquí.

LOS BANDIDOS PIDEN QUE RETIEN LAS TROPAS

PEKIN, 17.—El francés V. Barube, prisionero de los bandidos de Suehow, ha obtenido su libertad provisionalmente para que vaya a pedir que se retiren las tropas del Gobierno. Regresará hoy al cuartel de los bandidos, de acuerdo con su promesa.

EL CAMBIO EN NUEVA YORK

| | |
|----------|----------|
| Libras | 4.6229 |
| Francos | 0.0656 |
| Dólares | 0.0486 |
| Yorlines | 0.3914 |
| anadá | 0.979430 |
| Marcos | 0.00021 |

AMERICA

SABADO 19 de mayo

FUNCIÓN EXTRA POPULAR

EL ASOMBRO

— y —

LA REINA DEL CARNAVAL

Entrada: UN COLON.

VARIEDADES

VIERNES 18 de mayo

ESTRENO! ESTRENO!

del precioso drama titulado

— EL DESPRECIADO —

Entrada: \$ 0.50.

NO FALTE USTED ATAÑIN

No falte usted a roles esta noche.

En el Teatro Feyth

Anoche se exhibió con gran éxito, a pesar de la lluvia, la preciosa película titulada "Los Muertos Vuelven". Hoy se exhibirán dos preciosas películas: A las 7 p. m. "La Uaupadora", a las 8:30 "Lila la Pobre".

El domingo se estrenará "Madame Flint" por la insignie Hesperia.

Nota Aclaratoria

En la Directiva Provisional de Guadalupe q' publicamos antes, aparecen entre los Secretarios Carlos Fonseca y Carlos Fonseca Sáenz.

Se trata de dos personas, padre e hijo, y no se crea que es un nombre repetido como sucede con los forros de las Directivas echandistas.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES

Sobre VERGABUERA

BOTICA ORIENTAL

TEATRO TROBOL

VIERNES 18 DE MAYO de 1923

A las 7 de la noche:

— LA APACHE —

por DOROTY DALTON.

A las 8 y 30 de la noche:

Entre la Distinguida Concurrencia

por Harold Lloyd.

Domingo, gran estreno de

— LOS JINETES DE LA VENGANZA —

Y una cómica de Chaplin.

El jugador de Foot-Ball disciplinado

debe exigir a su capitán jugar sólo con

PELOTAS "ZOME"

porque son de reglamento y buenas

Agencia Exclusiva: A. T. Brenes y Sobrino